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L’Assemblée générale du Mouvement des Focolari se 
déroulera en ligne du 24 janvier au 7 février. On procédera 
au renouvellement des responsabilités suivantes : de la 
Présidente, du Coprésident et d’organes directeurs, et 
les lignes directrices d’orientation et d’action pour les six 
prochaines années seront définies.

Précédée d’un processus de formation et d’information 
auquel ont participé les communautés des Focolari du 
monde entier, la troisième assemblée générale des Focolari 
après le décès de sa fondatrice Chiara Lubich débutera 
dimanche prochain, le 24 janvier 2021. L’Assemblée, qui 
devait avoir lieu début septembre 2020, a été reportée en 
raison de la pandémie. Le Dicastère pour les laïcs, la Famille 
et la Vie a permis de la reporter et de tenir l’ensemble de 
l’assemblée par voie électronique.

Voyage participatif
362 personnes du monde entier y participeront, représentant 
les différentes cultures, générations, vocations, appartenances 
ecclésiales et confessions religieuses présentes dans le 
Mouvement des Focolari. Afin d’encourager la participation 
la plus large possible, l’actuelle Présidente Maria Voce a mis 
en place en février 2019 une commission préparatoire dont 
les tâches étaient de rassembler des propositions de sujets 
à débattre lors de l’assemblée, d’identifier les noms des 
candidats aux élections et de préparer le programme.

Élections de la Présidente, du Coprésident et des 
conseillers
L’élection de la Présidente aura lieu le 31 janvier,[1] en 
utilisant un système de vote en ligne. Le 1er février, le 
coprésident sera élu, et le 4 février, ce sera au tour des 
conseillers qui assisteront la Présidente dans les différentes 
fonctions de gouvernement du Mouvement. Elle répartira 
ensuite elle-même les tâches.

Une autre tâche de l’Assemblée générale est la délibération 
sur des sujets proposés par le Centre du Mouvement, 

présentés à l’initiative de la  Présidente, du Conseil général, 
ou d’une section, d’une branche ou d’un mouvement. Tout 
participant à l’Assemblée peut faire la proposition que 
d’autres sujets soient examinés.

Qu’est-ce qui sera discuté ?
Les plus de 3.000 propositions arrivées du monde entier 
concernant les thèmes à traiter dans l’Assemblée et les lignes 
que le Mouvement devrait suivre dans les six prochaines 
années, représentent bien la vivacité du peuple des Focolari, 
mais aussi la conscience du « changement d’époque » en 
cours, comme l’a dit le pape François en 2018, en rencontrant 
la communauté des Focolari à Loppiano.

Les nombreuses instances ont été classées en quatre volets 
thématiques : l’actualisation du charisme transmis par la 
fondatrice ; la culture qui découle du charisme de l’unité ; 
la réponse à la crise environnementale et à la pandémie ; le 
travail à réaliser ensemble avec les nouvelles générations.

Comme le Coprésident actuel des Focolari, Jesús Morán, 
l’a récemment déclaré dans une interview, un espace de 
dialogue et de débat sera également réservé au thème 
des abus, aussi bien dans le rapport sur le sexennat de 
la Présidente qui ouvrira l’assemblée, que dans une 
intervention ad hoc du Coprésident.

Malgré la diversité des voix, il apparaît un besoin général 
d’identifier des voies nouvelles et actualisées de fraternité, 
capables de répondre aux défis et aux questions de l’humanité 
actuelle, tant au niveau mondial que local.

Des nouvelles et des mises à jour sur les travaux de l’Assemblée 
seront disponibles quotidiennement sur la page Web des 
Focolari et dans les communiqués de presse ultérieurs.

Stefania Tanesini 
21 janvier 2021

L’Assemblée générale des Focolari commence !

[1] Comme indiqué dans les Statuts, la Présidente du Mouvement sera toujours une femme. Il s’agit ainsi de souligner son profil marial et sa connotation 
essentiellement laïque et donc « de préserver le dessein que Dieu avait pour elle en confiant son commencement et son développement à une femme 
». Comme on peut le lire dans les Statuts, « sa présidence sera avant tout une présidence de charité, car elle devra être la première à aimer, c’est-à-dire à 
servir ses frères et sœurs, en se souvenant des paroles de Jésus : « … celui qui voudra être le premier parmi vous sera le serviteur de tous ». (Mc 10:44).
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Atmosphère solennelle et familiale

Journal de l’Assemblée générale – 1 du 24 janvier 2021

C’est parti ! L’Assemblée générale du mouvement des 
Focolari a commencé à 12h30 (UTC +1). Longtemps 
attendue et préparée par une grande participation des 
membres et des adhérents des Focolari dans le monde 
entier, elle était prévue pour le début septembre 2020 mais 
elle a été reporté en raison de la pandémie et se déroule 
désormais par voie électronique.

Le choix de cette date est significatif : il y a deux jours, le 
22 janvier, date de naissance de Chiara Lubich, marquait la 
fin de l’année du centenaire de la fondatrice du Mouvement, 
tandis qu’aujourd’hui, le 24 janvier, nous nous souvenons du 
jour où Chiara, en 1944, a « découvert » la réalité de Jésus 
dans son abandon sur la croix, le Jésus qui allait devenir « 
l’époux de son âme » et qui allait la pousser à Le « chercher » 
dans toutes les souffrances et les douleurs de l’humanité, afin 
de reconstruire des relations et des ponts d’unité.

L’Assemblée – selon ce qui est défini dans son règlement 
– est « le premier et le plus important organe directeur du 
Mouvement des Focolari ». Elle réunit 360 participants, 
dont 139 de droit, 181 élus et 40 invités par la Présidente.

Bien que disséminés dans le monde entier, les participants 
font leur entrée dans la seule grande salle virtuelle, tous 
conscients de la solennité et de l’importance du moment, 
tous bâtisseurs de l’atmosphère active d’une famille 
mondiale et qui est bien tangible sur la plate-forme virtuelle.

Maria Voce, présidente sortante du Mouvement à la fin de 
son second mandat, ouvre l’Assemblée par un appel solennel. 
Elle invite les participants à se mettre tous dans l’attitude 
de Jésus à la dernière Cène et à se laver les pieds les uns les 
autres, ce qui signifie être prêts « à s’écouter, à se comprendre, 
à dépasser les différences, pour devenir vraiment des frères, 
ce qui signifie vraiment égaux, vraiment avec la plus grande 
dignité, qui est celle que Jésus nous donne parce qu’Il nous 
fait enfants de Dieu et tous frères et sœurs ».

Conformément au règlement, la session d’aujourd’hui a 
comporté plusieurs votes : tout d’abord l’élection des deux 
modérateurs qui coordonneront et dirigeront les travaux 
: Uschi Schmitt, médecin allemande, et Andrea Ponta, 
ingénieur italien. La commission électorale a ensuite été 
approuvée, composée de Danilo Virdis, Flavia Cerino, 
Waldery Hilgeman, Laura Bozzi et Sœur Tiziana Merletti, 
tous résidents en Italie et, pour des raisons juridiques, 
présents au siège officiel de l’Assemblée, le Centre 
international des Focolari à Rocca di Papa (Italie).

Lors de votes ultérieurs, l’Assemblée a ensuite approuvé le 
programme de ces journées et un amendement aux Statuts 
généraux du Mouvement qui réduit le nombre minimum 
de conseillers à élire de 30 à 20.

Dès demain, les participants commenceront la retraite 
spirituelle de trois jours.

Bureau de Communication des Focolari
24 janvier 2021
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Un pacte mondial

Journal de l’Assemblée générale /2, 25 janvier 2021

Le deuxième jour de l’Assemblée Générale des Focolari a 
commencé par une prière œcuménique présentée par des 
participants de différentes Églises. Elle s’adresse à Jésus dans 
son abandon sur la croix, afin qu’il aide chacun à « grandir 
dans l’écoute des autres » ; qu’il nous enseigne à « accueillir 
ensemble l’Esprit Saint » et « le cri de l’humanité aujourd’hui 
» afin de « devenir des instruments d’unité.»

Ensuite, on a procédé à des votes qui avaient été reportés 
depuis hier et qui étaient nécessaires pour adapter le 
règlement de l’Assemblée aux modalités télématiques.

Avec un léger retard, la retraite spirituelle s’est donc ouverte 
pour tous les participants et se terminera le mercredi 27 
janvier. C’est un moment fondamental de l’Assemblée, 
comme le stipulent les statuts du Mouvement, « afin que les 
électeurs (…) soient dociles à la grâce de l’Esprit Saint. »

Le premier thème choisi place les participants devant ce que 
l’on pourrait définir comme la clé de la mystique de Chiara 
Lubich : un pacte solennel, que la fondatrice a conclu le 16 
juillet 1949 dans les montagnes, les Dolomites, avec Igino 
Giordani, écrivain et homme politique, co-fondateur du 
Mouvement. « Dans ce pacte – souligne le Père Fabio Ciardi, 
Oblat de Marie Immaculée et théologien de la vie consacrée 
– Chiara Lubich et Igino Giordani avaient demandé à 
Jésus, qu’ils avaient reçu peu de temps auparavant dans 
l’Eucharistie, de créer lui-même l’unité entre eux, en 
utilisant leur volonté pleine et partagée d’accueillir l’autre, 
de mettre en valeur la pensée de l’autre et d’ouvrir ainsi un 
espace pour permettre à l’Esprit Saint de faire un chemin. »

Il est également souligné que le pardon et la miséricorde sont 
à la base de ce pacte et les participants sont immédiatement 
invités à mettre ce principe en pratique. Ceux qui le 
souhaitent peuvent prendre contact avec l’un des participants 
avec lesquels ils souhaitent se réconcilier, avant de formuler 
ce pacte – tous ensemble et chacun dans sa propre langue – 
dans une prière mondiale qui dépasse toutes les frontières.

Plusieurs témoignages et expériences ont montré comment 
cette mystique communautaire peut se traduire dans la vie : 
des Philippines, Vicky et Vic, mariés, ont raconté comment 
ils ont vécu et surmonté l’infection de Vic par la covid; 
Somjit, un bouddhiste thaïlandais, a partagé comment 
il essaie de vivre le don de soi selon les enseignements 
du Bouddha. Jordi d’Espagne, agnostique, a également 
raconté son implication dans la coordination, avec son 
épouse chrétienne, de plusieurs groupes de dialogue.

Enfin, Rassim, un musulman d’Algérie, a trouvé dans le 
Coran l’encouragement à se montrer tolérant envers les autres 
et à se déclarer prêt à un amour réciproque inconditionnel.

À la fin de cette journée de retraite, les participants se sont 
répartis dans les 34 salles virtuelles pour des réunions de 
groupe dans lesquelles ils ont pu non seulement partager 
des pensées et des réflexions, mais aussi mettre en pratique 
ce qui a été présenté dans la session d’aujourd’hui : une 
profonde écoute mutuelle et un accueil sans réserve les 
uns des autres.

Bureau de Communication des Focolari
25 janvier 2021

P. Fabio Ciardi 
© CSC Audiovisivi

© CSC Audiovisivi Vicky e Vic © CSC Audiovisivi Rassim, un musulman d’Algérie 
© CSC Audiovisivi

Somjit, un bouddhiste thaïlandais
© CSC Audiovisivi
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Charisme, Prophétie, Incarnation

Journal de l’Assemblée générale /3 du 26 janvier 2021

« Qui sait si notre tâche n’est pas tant de donner la « 
lumière » mais de pénétrer l’obscurité, la boue, le désespoir 
du manque de dignité, […] dans les mille différentes 
pauvretés d’aujourd’hui » ? C’est probablement cette 
question provocatrice qui a le plus caractérisé la seconde 
journée de retraite spirituelle de l’Assemblée générale 
des Focolari.

Après la prière œcuménique initiale, qui a réitéré la 
nécessité d’une profonde conversion des cœurs, Stefan 
Tobler, théologien réformé suisse, et Paula Luengo, 
psychologue chilienne, ont abordé le thème central 
de l’incarnation : que signifie le fait que Dieu se soit 
fait homme, dernier avec les derniers ? Et que signifie 
pour les Focolari, aujourd’hui, vivre et concrétiser la 
spiritualité de l’unité ?

Les orateurs présentent leurs réflexions selon deux points 
de vue complémentaires. À partir des écrits mystiques 
de Chiara Lubich, Stefan Tobler met en avant la valeur 
de l’incarnation. « Pour Chiara, ce n’est pas seulement un 
moment de l’histoire du passé mais un fait qui a changé 
définitivement le sens de toute la création et qui donne 
aux choses de la terre une valeur d’éternité, une très haute 
dignité ». L’incarnation se poursuivra – conclut Stefan 
Tobler – si nous parvenons à « avoir des yeux simples qui 
découvrent Dieu sous la réalité de ce monde ».

Cette nouvelle dignité que le monde acquiert lorsqu’il 
est considéré sous cet angle devrait provoquer un 

changement de perspective de notre part, explique 
Paula Luengo. « Nous ne trouverons pas notre identité 
en contemplant notre nombril, mais en embrassant – 
comme le dit Chiara – « tous ceux qui sont seuls ».  « 
Nous devons « partir de l’humanité avec ses abîmes ». 
L’incarnation est donc un mouvement qui recherche la 
proximité et l’abaissement ».

Luigino Bruni, italien, professeur d’Économie politique 
et d’Histoire de la pensée économique, et Silvina 
Chemen, argentine, rabbin à Buenos Aires, arrivent à 
la même conclusion, en réfléchissant sur « charisme, 
prophétie et incarnation ». Ils posent la question : est-il 
encore possible de parler aujourd’hui de la dimension 
prophétique d’un charisme ? « Quand il y a des frères 
– explique Silvina Chemen -, il y a prophétie ; quand il 
y a fraternité, la voix [de Dieu] apparaît ; quand nous 
sommes vraiment ensemble, Dieu se manifeste ».

Lors des réunions de groupe, de nombreuses questions 
ont été posées sur le présent et l’avenir du Mouvement, 
comme : que signifie être fidèle aux racines aujourd’hui 
? Luigino Bruni explique que « nous devons réussir à 
comprendre, dans les communautés charismatiques, 
que la première histoire est terminée, cette merveilleuse 
histoire qui nous a fait rêver les yeux ouverts et fait 
voir le ciel, c’est un acte particulièrement difficile. Mais 
l’histoire continuera parce que la promesse était plus 
grande que la première veste que notre foi a endossée 
dans la première partie du parcours ».

Bureau de Communication des Focolari
26 janvier 2021

Silvina ChemenStefan Tobler Paula Luengo Luigino Bruni
© CSC Audiovisivi © CSC Audiovisivi © CSC Audiovisivi © CSC Audiovisivi
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Une sainteté vécue ensemble

Journal de l’Assemblée Générale /4, 27 janvier 2021

Au centre des méditations, des réflexions et de la communion 
du troisième et dernier jour de retraite spirituelle de 
l’Assemblée Générale se trouve l’icône de la Très Sainte 
Trinité, présentée comme un modèle de « sainteté collective 
» (Maria Voce) et de relations d’amour qui font ressortir le « 
projet de Dieu » sur chaque personne (Claudio Guerrieri).

La prière œcuménique initiale, et ce n’est pas un hasard, est 
préparée par des chrétiens de deux Églises orthodoxes dont 
les traditions sont porteuses d’un grand trésor de réflexion et 
de contemplation de la Sainte Trinité.

Dans sa méditation, Maria Voce, qui est sur le point de 
quitter son poste de présidente des Focolari, attire une fois 
de plus l’attention sur l’objectif général du Mouvement : « 
La perfection de la charité », comme l’a écrit Chiara Lubich. 
Il s’agit  pour chacun de trouver sa réalisation pleine et 
personnelle en se donnant aux autres ; une façon de définir, 
en termes peut-être plus classiques, la sainteté. Mais une 
sainteté – souligne Maria Voce –  qui caractérise les Focolari 
: une « sainteté collective ».

Afin d’expliquer ce concept, la Présidente retrace l’histoire des 
origines du Mouvement dans lequel nous voyons Chiara et 
ses premières compagnes vivre radicalement l’Évangile, une 
vie « pour Dieu et pour les autres », comme l’explique Chiara 
elle-même, « dans l’oubli total de nous-mêmes, et de tout ce 
qui pourrait nous faire tomber dans le repli sur nous-mêmes. 
Ainsi est né un chemin vers une nouvelle sainteté, « radicale 

et légère, une sainteté qui pourrait être accessible à tous, vécue 
en famille, au milieu du monde, ensemble », une sainteté à 
plusieurs. Celle-ci exige toujours une écoute personnelle de 
ce que Dieu veut, mais implique nous sachant en train de 
cheminer avec les autres, en regardant en effet l’autre et la 
présence de Dieu en lui.

Le philosophe italien Claudio Guerrieri, membre du Centre 
d’études des Focolari, la « Scuola Abbà », (l’École Abbà) 
prolonge  cette réflexion en se concentrant sur l’un des effets 
de la « sainteté collective » : elle permet de faire émerger 
la véritable personnalité de chacun,  le projet de Dieu sur 
chacun. C’est un aspect très présent dans les écrits mystiques 
de Chiara Lubich au cours des années 1949-1950, qui offrent 
un modèle de communion et d’unité qui « n’est pas uniforme, 
mais qui comprend une pluralité de voix où chacun exprime, 
en tant que partie, le tout ». La preuve en est que dans le 
mouvement des Focolari, outre Chiara Lubich, il y a deux 
autres cofondateurs, Igino Giordani et Pasquale Foresi, qui, 
par leur « dessein », ouvrent et incarnent le charisme de 
Chiara.

C’est ainsi que se sont achevés ces trois jours de retraite 
profonde, parfois un peu déstabilisante, mais aussi pleine 
de stimuli en vue des choix à faire. « Ils ont été, a expliqué 
l’un des jeunes lors de la communion finale, une occasion 
de s’écouter mutuellement et d’essayer de comprendre dans 
quelle direction l’Esprit Saint appelle les Focolari dans cette 
prochaine étape et à qui confier les postes de gouvernance 
au service de cette Œuvre, pour relever les défis et saisir les 
enjeux de ces six prochaines années. ».

Bureau de Communication des Focolari
27 janvier 2021

Des chrétiens de deux Églises orthodoxes Claudio Guerrieri Maria Voce
© CSC Audiovisivi © CSC Audiovisivi © CSC Audiovisivi
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Le rapport de la Présidente

Journal de l’Assemblée générale /5 du 28 janvier 2021

Aujourd’hui est une journée de bilans à l’Assemblée 
des Focolari. Le programme comprend une discussion 
de groupe sur le rapport de la Présidente, Maria Voce, 
sur les six dernières années. Les participants avaient 
reçu le document il y a plus d’une semaine et avaient 
donc eu le temps de l’analyser personnellement. Un 
certain nombre de questions ont été posées, dont 
certaines au début de l’après-midi à la Présidente et 
au Coprésident, Jesús Morán.

Maria Voce a expliqué que le rapport ne se voulait pas être « 
une liste d’activités » mais voulait plutôt offrir une « lecture du 
vécu ». Elle a attiré l’attention sur la « nouvelle configuration 
» du mouvement des Focolari : un processus engagé pour 
actualiser le charisme de l’unité dans les différents contextes 
du monde. Maria Voce a admis que ce processus a créé 
dans divers domaines « une certaine désorientation », mais 
elle a souligné également les effets positifs : un nouveau 
protagonisme des communautés locales et de nouvelles 
synergies entre les nombreuses subdivisions et répartitions 
territoriales qui ont fait place à une nouvelle créativité.

Après avoir souligné la précieuse contribution des 
nouvelles générations du Mouvement parmi lesquelles elle 
a trouvé « des personnes engagées, prêtes à assumer leurs 
responsabilités », la Présidente a tracé une analyse des trois 
orientations qui ont émergé de la précédente Assemblée en 
2014. En ce qui concerne le premier point, « en sortie », elle 
a souligné les domaines dans lesquels les Focolari ont offert 
leur contribution typique d’unité dans les milieux les plus 
variés comme le travail social ou le dialogue interculturel.

En ce qui concerne le deuxième point, « ensemble », elle a 
noté la tendance à la diminution de la fragmentation au 
sein du Mouvement, avec une tension vers un travail plus 
synergique. Enfin, elle a souligné qu’un effort a été fait pour 
vivre le dernier point, « bien préparés », en développant de 
nouveaux parcours de formation humaine et spirituelle pour 
les membres et les dirigeants.

Tant le rapport que les réponses ultérieures de Maria Voce 
et de Jesús Morán n’ont pas caché les défis et les points 
critiques auxquels le Mouvement est confronté comme 
la difficulté, par exemple, de trouver des formes et des 
voies appropriées pour communiquer son charisme d’une 
manière qui soit actuelle pour le monde d’aujourd’hui ; la 
diminution du nombre de vocations et le grand défi que 
représente l’émergence douloureuse de différentes formes 
d’abus au sein même du Mouvement, ce qui signifie – 
comme l’affirme le Coprésident, Jesús Morán – la nécessité 
de continuer sur la voie « d’un processus inévitable et 
nécessaire de « purification de la mémoire » que nous 
sommes appelés à vivre avec humilité et espérance ».

Les perspectives auxquelles la Présidente a fait référence à 
la fin de son rapport partent d’une lecture des « signes des 
temps », c’est-à-dire des questions posées par la situation 
du monde, y compris celle de la pandémie du Covid : il 
s’agit de l’invitation à un mode de vie sobre et durable, 
d’une sensibilité accrue au rôle des nouveaux médias et 
une plus grande attention à la famille. Elle a conclu par un 
appel décisif à vivre une fidélité radicale à l’Évangile, ce 
qui signifie pour les Focolari la fidélité au mot clé de leur 
charisme : « Père, que tous soient un » (Jn 17, 21).

Enfin, Maria Voce a invité le Mouvement à « avancer avec 
courage » afin de contribuer toujours plus « à une nouvelle 
génération en vue de la fraternité universelle”.

Bureau de Communication des Focolari
28 janvier 2021

Maria Voce e Jesús Morán
© CSC Audiovisivi
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Maria Voce : construire des relations avec tous, c’est la contribution essentielle des Focolari

Comment Maria Voce a-t-elle vécu son rôle de 
première présidente à diriger les Focolari après 
Chiara Lubich ? Dans une interview accordée 
à Vatican News le 27 janvier, elle parle de 
la situation actuelle du Mouvement et de sa 
profonde communion avec le pape François. 
Nous en publions de nombreux extraits.

Présider une réalité aussi vaste et complexe que le 
mouvement des Focolari, qui compte deux millions 
de membres dans 182 pays du monde, ne doit pas 
être une mince affaire. La présidente sortante est 
Maria Voce : née dans la province de Cosenza, 
avocate, elle a fait des études de théologie et de droit 
canonique. Aux micros de Vatican News, elle  parle 
de son expérience de 12 ans à la tête du Mouvement.

Joies et peines, conquêtes, peut-être quelques 
échecs, limites et dynamiques : la vie du Mouvement 
a probablement toujours été faite de tout cela, y 
compris au cours de ces dernières   années. Si vous 
deviez énoncer, très brièvement, quelle est sa réalité 
aujourd’hui, que diriez-vous ?
Je le verrais comme un arbre, un arbre qui a peut-
être perdu ses fleurs et ses feuilles, qui est peut-être 
semblable à un paysage d’automne, mais c’est un 
arbre qui garde intacte sa racine très forte, une racine 
capable de maintenir en elle la sève et la chaleur 
pour nourrir les graines de ce même arbre dont les 
semences sont maintenant dispersées dans le monde 
entier sur tous les continents. Il a donc la possibilité de 
continuer à les nourrir et à les faire germer, car en fait 
elles germent déjà dans de nombreuses régions. En ce 
moment, nous le voyons, peut-être en hiver, dans la 
chaleur hivernale, mais c’est en hiver que les graines 
mûrissent dans le sol puis fleurissent au printemps, et 
il me semble que c’est un arbre qui prépare le nouveau 
printemps de l’Œuvre.

Le pape François et le mouvement des Focolari : 
de toute évidence il y a une grande convergence de 
perspective pour ce qui est de l’accueil du dialogue, 
de la nécessité de construire un monde différent. 
En particulier, l’appel du Pape à la fraternité de la 
famille humaine place le Mouvement au premier 
plan du dialogue avec les membres d’autres religions, 
y compris les non-croyants. Comment voyez-vous 
la contribution du Mouvement dans ce sens ?
Je la considère comme essentielle, parce que, dès le 
début, elle l’a toujours été pour Chiara: certainement 
en raison de la grâce du charisme de l’unité reçu de 
l’Esprit Saint, dès le début elle a vraiment senti qu’elle 
devait approcher chaque personne avec un esprit de 
fraternité et c’est ce qu’elle a toujours fait quand elle 
rencontrait quelqu’un, des catholiques d’abord – des 
prélats qui l’interrogeaient, comme nous l’avons vu 
dans le film, aux pauvres de Trente – comme elle l’a fait 
quand elle rencontrait des personnes d’autres Églises, 
d’autres religions ou des personnes sans religion. Dans 
chacun d’elles, Chiara a rencontré des frères et des 
sœurs et les a traités comme tels : c’est ce que Chiara 
nous a appris et c’est ce qui reste dans le Mouvement, 
et nous voyons que c’est une force extraordinaire.

Nous l’avons vécu aussi pendant ces journées de 
préparation de unes des autres, et qui, en tant que 
personnes, se retrouvent pour parler ensemble,  
prier ensemble, chercher ensemble le sens de la vie, 
le sens de la pandémie, le sens de la vie pour les 
autres en réalisant des actions de solidarité pour 
eux. Nous l’avons vu dans leurs paroles de sagesse, 
dans leur attention à ce que le Mouvement prépare, 
dans leur participation active à la préparation de 
l’Assemblée grâce à leurs suggestions, à  leur vie, car 
ils ont été évidemment inspirés par le même Esprit 
Saint qui agit au-delà des frontières, au-delà de 
toutes les barrières. J’ai donc l’impression que c’est 
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la contribution à laquelle le Pape nous invite et sur 
laquelle il peut compter, pas seulement le Pape, mais 
aussi toute l’Église et toute l’humanité, parce qu’on 
sent qu’il y a un besoin extrême de cette fraternité 
et que le Mouvement a une grâce spéciale pour la 
construire précisément à cause du charisme d’unité 
que Chiara a reçu.

À propos  des relations, vous avez récemment dit 
quelque chose de très fort concernant la nécessité 
pour le Mouvement d’amorcer un virage :  il s’agit 
de  comprendre que Dieu n’est pas seulement 
Amour, mais aussi Trinité….
Il est certain que Dieu est Trinité, ce qui signifie que 
Dieu en lui-même est relation. Cela signifie donc que 
tous ceux qui cherchent Dieu doivent construire des 
relations afin de Le trouver, et je ne crois pas qu’il y ait 
quelqu’un qui ne cherche pas Dieu : ils chercheront 
la vérité, Dieu est aussi la vérité, ils chercheront la 
beauté, mais Dieu est aussi la beauté, ils chercheront 
la bonté dans le monde, mais Dieu est aussi la bonté, 
Dieu est tout ce que tout être humain peut chercher 
et trouver s’il construit des relations, et je crois que 
tout le monde en est capable, parce que tout le monde 
est créé à l’image de Dieu et donc à l’image de Dieu 
Trinité.

Les Statuts  de l’Œuvre de Marie prévoient qu’elle  
aura toujours une femme comme présidente. Je 
crois que le Mouvement est l’une des rares réalités 
où le fait d’être une femme est un avantage, 
pourrait-on dire. Mais c’est aussi un bon signe 
pour la société civile ainsi que pour l’Église….
Je dois dire que le mot « avantage » me laisse perplexe, 
car à vrai dire, être à la tête d’un Mouvement comme 
le nôtre signifie être la première à servir, la première 
à multiplier les actes d’amour, la première à accepter 
tout défi, n’importe lequel et à le surmonter avec 
l’aide de Dieu et celle de nos frères. Donc, en  un 
certain sens, la possibilité d’être éligible peut être 
un avantage, mais il ne me semble pas que nous la 
vivions dans cet esprit, et il ne me semble pas que 
les focolarines qui sont les seules à pouvoir aspirer, 
pour ainsi dire, à cette fonction, la vivent de cette 
façon, mais plutôt avec un esprit d’amour, au service 
de l’Œuvre fondée par Chiara et que chacun aspire 
à servir avec l’amour dont Chiara l’a aimée, guidée 

et servie. Par ailleurs je pense que c’est certainement 
aussi un témoignage de cette égalité, de cette 
profonde fraternité, de cette égale dignité, qui va au-
delà des différences de sexe, que Dieu a inscrite dans 
notre humanité, lorsqu’il a créé l’homme à son image 
et l’a créé homme et femme.

Unis donc dans cette complémentarité qui doit 
respecter la diversité et donc faire émerger l’autre 
dans sa capacité à donner, qui sera certes différente 
parce que Dieu a créé deux êtres différents, mais faits 
pour être ensemble et bâtir ensemble l’humanité à son 
image et à sa ressemblance. En ce sens, je pense que 
c’est un signe de progrès et que c’est quelque chose qui 
émerge de plus en plus, aussi bien dans l’Église que 
dans la société, mais je pense que ce n’est rien d’autre 
que la manifestation de plus en plus claire de ce qu’est 
le profil marial de l’Église, ce profil qui dit de Marie 
qu’elle est femme, mère, mais aussi reine, également 
associée à la fondation de l’Église avec  son Fils sur 
le Calvaire, co-rédemptrice de l’humanité, principe 
d’unité pour tous. En ce sens, donc, je pense que oui, 
c’est un privilège dont le Mouvement peut se réjouir 
et qu’il peut offrir à l’Église et au monde comme 
exemple et, d’une certaine manière, en qualité de 
précurseur.

Maria Voce, aujourd’hui que souhaitez-vous à 
l’Œuvre de Marie pour les années à venir?
Comme Chiara, je souhaite à l’Œuvre la plus grande 
fidélité à l’Évangile, c’est-à-dire une fidélité qui 
puisse atteindre l’héroïsme, car cette fidélité nous 
invite à vivre concrètement l’Évangile. Et je dirais à 
cette Oeuvre qui poursuit son chemin, fidélité à cette 
parole de l’Évangile que Dieu a voulu prononcer en 
envoyant ce charisme, c’est-à-dire le mot « unité », 
donc fidélité à cette unité qui doit être totale, qui 
doit permettre de vivre les relations comme elles 
sont vécues dans la Trinité, témoigner au monde 
que Dieu est bien là, qu’à travers l’Œuvre de Marie  
il peut encore étendre plus largement cette fraternité 
dans l’Église et dans le monde, pour contribuer à la 
réalisation de cette prière de Jésus : « Père, que tous 
soient un ».

Adriana Masotti 
Vatican News

29 janvier 2021
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Le dialogue au centre des travaux de groupe

Journal de l’Assemblée générale /6, 29 janvier 2021

La “Open Space Technology” (Technologie de l’Espace 
Ouvert) est la méthode de travail que l’Assemblée 
générale des Focolari adopte pour les travaux de groupe 
d’aujourd’hui et de demain. Il s’agit d’un système qui 
permet aux 359 participants connectés en ligne depuis le 
monde entier de se répartir en groupes de travail virtuels 
et de se parler, de dialoguer en mode rapproché, comme 
s’ils étaient assis autour d’une table.

Afin de faciliter la participation de tous, quelle que soit 
la latitude à laquelle ils se connectent, les sessions de 
travail se déroulent sur trois créneaux horaires différents, 
correspondant aux trois zones géographiques suivantes: 
Asie et Océanie / Afrique, Europe et Moyen-Orient /  
Amériques.

Le fait que l’Assemblée consacre plusieurs jours au travail 
en groupe, à l’échange, à la discussion de différents thèmes, 
démontre la nécessité et le caractère primordial d’un 
dialogue à l’échelle mondiale, qui a commencé lors du 
parcours préparatoire à l’Assemblée, il y a environ deux 
ans, avec l’implication des différentes communautés des 
Focolari présentes dans différentes parties du monde. Des 
individus et des groupes ont participé à une grande réflexion 
mondiale, en envoyant à la Commission préparatoire de 
l’Assemblée plus de 3 000 propositions de thèmes à traiter 
au cours de ces journées. Pour des raisons pratiques, ils 
ont été rassemblés et triés en 16 grands volets dont quatre 
thèmes prioritaires ont émergé lors d’une consultation 
ultérieure :
• Puiser profondément aux racines du charisme de l’unité 

aujourd’hui.
• Concrétiser le charisme dans tous les domaines, en 

collaboration avec les Églises, les institutions, les fidèles 
des différentes religions et les personnes de bonne volonté.

• Accorder une attention particulière à une écologie intégrale 
qui sache prendre soin de la personne, de la famille et de 
notre maison commune, en ayant le regard tourné vers 
l’avenir.

• Vivre le dialogue intergénérationnel, en particulier avec 
les nouvelles générations.

Au cours de ces premières journées d’Assemblée, les 
participants ont ajouté trois autres thématiques importantes:
• La famille
• La gouvernance
• L’option pour les derniers, les exclus.

Ce qui ressortira des travaux de groupes au cours de ces 
journées sera une contribution fondamentale à la rédaction 
du « document final » qui contiendra les perspectives et les 
orientations futures « pour les lignes directrices qui seront 
ensuite élaborées et mises en œuvre surtout localement 
et en profonde synergie entre le centre international 
et le Mouvement présent dans les différentes zones 
géographiques », comme l’a souhaité hier Maria Voce.

Huit participants à l’Assemblée, qui composent le comité 
de rédaction, travailleront sur le document final. Le texte 
sera ensuite soumis à l’Assemblée pour approbation.

Bureau de Communication des Focolari
29 janvier 2021
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Un regard dans les coulisses

Journal de l’Assemblée générale /7 du 30 janvier 2021

Alors que l’Assemblée continue, même aujourd’hui, 
de travailler sur les priorités et les lignes d’action 
pour les six prochaines années, nous aimerions jeter 
un coup d’œil dans les coulisses pour connaître les 
personnes qui actionnent « la machine » qui permet 
à cet événement d’avoir lieu. Le mode télématique a 
nécessité un réseau de collaborateurs et de techniciens 
spécialisés dans différents domaines ; ils sont 
indispensables non seulement pour le fonctionnement 
des plateformes numériques mais aussi pour garantir 
la validité juridique de cette Assemblée.

L’équipe technique de l’Assemblée générale des Focolari 
est composée de 73 personnes dont beaucoup sont 
physiquement présentes au siège international du 
Mouvement à Rocca di Papa, en Italie, tandis que d’autres 
collaborent à distance, depuis de nombreuses régions du 
monde : Brésil, Philippines, France, Guatemala, Angleterre, 
Irlande, Italie, Pays-Bas, Espagne, Thaïlande et États-Unis.

20 techniciens informatiques s’occupent des pages internet 
et des différentes applications. 14 opérateurs, répartis en 
deux régies, animent les différentes vidéoconférences. 34 
traducteurs de 7 pays travaillent ensemble pour garantir 
aux participants la traduction en 5 langues : français, 
anglais, italien, portugais et espagnol. L’équipe chargée de 

la coordination générale de toutes les équipes techniques 
est composée de 5 personnes.

Mais c’est plus qu’un réseau de collaborateurs ou de 
techniciens spécialisés, comme l’a confié Francesco 
Mazzarella, qui travaille depuis la Sicile dans l’équipe qui 
dirige la vidéoconférence. Il nous écrit :

Derrière l’assemblée qui est en ligne, un groupe de 
personnes dispersées dans le monde, les « fameux » 
techniciens se sont connus, rencontrés et ont créé un 
lien qui dépasse de loin l’aspect technique car un partage 
spirituel est également né parmi nous, grandissant peu 
à peu, à travers un parcours que nous pourrions définir 
comme techno-relationnel.

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi
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On ne pense pas toujours à tout ce qui se cache derrière 
un événement pour qu’il existe. Aujourd’hui, le défi passe 
par le Web, avec toutes les incertitudes et les défis qui en 
dérivent, mais aussi avec toutes les possibilités qu’il offre.

Réussir par le Web à gérer des moments, sans se voir, sans 
pouvoir s’embrasser physiquement, est précisément le défi 
de cette Assemblée.

Mais le plus grand test pour les techniciens est de faire 
don de leurs compétences, acquises à la sueur de leur 
front et par l’étude, dans une sorte d’échange de confiance. 
Je m’explique : un technicien, bien qu’il ait choisi de 
travailler selon les principes de la spiritualité de l’unité, 
est toujours un professionnel jaloux de son travail et de 
ses compétences. Réussir à partager ses méthodes ou ses 

procédures qui ont été trouvées avec effort et étude n’est 
pas si évident ; le faire est vraiment un acte de foi, c’est 
faire confiance à l’autre qui est là par amour, une confiance 
qui construit l’Assemblée dans le don. Cet ensemble de 
connexions télématiques et d’âmes construit précisément 
les bases techno-relationnelles de cette aventure appelée « 
Assemblée en ligne ».

Habituellement, la présence des techniciens ne se 
manifeste que lorsque quelque chose ne fonctionne pas. 
Dans cette Assemblée, c’est différent : leur travail et leur 
« style » construisent chaque jour cet événement. Merci à 
chacun d’entre eux !

Bureau de Communication des Focolari
30 janvier 2021

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi
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Grande attente

Journal de l’Assemblée générale /8, 31 janvier 2021

« Écoutez aujourd’hui la voix du Seigneur ! » La « 
Pensée du jour », également appelée « Passaparola », 
diffusée chaque jour parmi les Focolari dans le monde 
entier, ne pouvait pas être plus appropriée que ce verset 
tiré du psaume 94/95. En fait, les élections de la future 
Présidente du Mouvement des Focolari ont commencé 
aujourd’hui, et le premier effort des électeurs est de 
bien écouter la voix de Dieu afin d’identifier la personne 
qui convient pour les six prochaines années.

Les statuts généraux prévoient trois étapes pour arriver 
au choix de la nouvelle Présidente :
• elle doit être élue par au moins deux tiers des présents 

ayant droit de vote. Ce pourcentage assez élevé exprime 
le souhait de la fondatrice Chiara Lubich de voir ce 
rôle très important faire l’objet du plus grand consensus 
possible. À la demande des participants, le processus 
d’élection peut être interrompu pour un moment de 
communion en séance plénière et en petits groupes ;

• une fois la majorité nécessaire atteinte, la candidate 
doit accepter l’élection devant l’Assemblée ;

• la troisième étape nécessite un peu de patience, car, le 
Mouvement étant une association de droit pontifical, 

la Président élue – ainsi que le Co-président – doivent 
être confirmés par le Saint-Siège, plus précisément par 
le Dicastère pour le Laïcat, la Famille et la Vie. Ce n’est 
qu’après cette confirmation que l’élection est valide et 
peut être communiquée.

Une commission électorale, présentée devant l’Assemblée 
et confirmée lors de la première session plénière le 
24 janvier, supervise les règles de l’élection. Les cinq 
membres sont tous des experts dans le domaine juridique 
: le focolarino marié italien Danilo Virdis, la focolarina 
italienne Flavia Cerino, la volontaire italienne Laura 
Bozzi, la volontaire néerlandaise Waldery Hilgeman et la 
religieuse franciscaine italienne Tiziana Merletti.

Demain, 1er février, le processus électoral se poursuivra. 
Une fois que la présidente aura été élue, nous passerons à 
l’élection du coprésident, pour laquelle s’appliqueront les 
mêmes procédures.

Bureau de Communication des Focolari
31 janvier 2021

La commission électorale © CSC Audiovisivi



14 1/2021 Mariapoli Assemblée générale édition spéciale 2021

Margaret Karram est la nouvelle Présidente des Focolari
Élue le 31 janvier, elle est la troisième Présidente à 
la tête du Mouvement après la fondatrice, Chiara 
Lubich et ensuite Maria Voce qui vient de terminer son 
deuxième mandat.

COMMUNIQUÉ DE PRESSE – 1er février 2021

Margaret Karram, a été élue hier Présidente des Focolari 
avec plus des deux tiers des voix des participants avec droit 
de vote de l’Assemblée Générale du Mouvement, composée 
de 359 représentants du monde entier. Elle succède à la 
fondatrice Chiara Lubich et à Maria Voce, qui est restée en 
fonction pendant 12 ans (deux mandats).

Margaret Karram est né à Haïfa en Israël en 1962 dans une 
famille catholique palestinienne. Elle  a obtenu un diplôme 
en Judaïsme à l’Université hébraïque de Los Angeles 
(États-Unis). Elle a occupé divers postes pour les Focolari 
à Los Angeles et à Jérusalem. Elle a collaboré également à 
diverses commissions et organisations pour la promotion 
du dialogue entre les trois religions monothéistes, telles que 
la Commission épiscopale pour le dialogue interreligieux, 
l’Assemblée des Catholiques Ordinaires de Terre Sainte et 
l’organisation ICCI (Interreligious Coordinating Council 
in Israel). Elle a travaillé pendant 14 ans au Consulat 
général d’Italie à Jérusalem.

Depuis 2014, elle est au Centre international des Focolari 
en qualité de Conseillère pour l’Italie et l’Albanie, et co-
responsable pour le Dialogue entre les Mouvements 
ecclésiaux et les Nouvelles Communautés catholiques.

Elle parle l’arabe, l’hébreu, l’italien, l’anglais. En 2013, elle a 
reçu le prix ‘’Mount Zion Award ‘’ pour la Réconciliation, 
qui lui a été remis en même temps qu’à l’universitaire et 
femme chercheur Yisca Harani, pour son engagement en 
faveur du développement du dialogue entre cultures et 
religions différentes.

En 2016, elle a reçu le Prix international Sainte-Rita pour 
avoir encouragé le dialogue entre chrétiens, juifs, musulmans, 
israéliens et palestiniens, à partir du quotidien de la vie.

Les élections ont eu lieu hier, 31 janvier 2021, mais sa 
nomination n’est devenue effective qu’aujourd’hui, après 
confirmation du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la 
Vie, comme le prévoient les Statuts Généraux des Focolari. 
Le document exprime le vœu que la nouvelle Présidente 
puisse s’acquitter de sa tâche « avec fidélité, esprit de service 
et sens ecclésial, pour le bien des membres de l’Œuvre et de 
l’Église universelle ».

Les tâches de la Présidente des Focolari
Selon les Statuts Généraux du Mouvement, la Présidente 
est choisie parmi les focolarines (femmes consacrées) avec 
des vœux perpétuels, et sera toujours une femme. Elle est – 
y lit-on – « signe de l’unité du Mouvement » ; Cela signifie 
qu’elle représente la grande variété religieuse, culturelle, 
sociale et géographique de ceux qui adhèrent à la spiritualité 
des Focolari dans les 182 pays où le Mouvement est présent 
et qui se reconnaissent dans le message de fraternité que la 
fondatrice, Chiara Lubich, a tiré de l’Évangile : « Père, que 
tous soient un » (Jn 17, 20-26).

Les engagements et les défis qui attendent Margaret 
Karram dans les années à venir sont nombreux : tâches de 
gouvernement et de direction d’un Mouvement mondial 
comme les Focolari, profondément immergé dans les 
réalités et les défis locaux et mondiaux de l’humanité, à 
partir de cette période de pandémie. Les Statuts indiquent 
également le « style » qui doit distinguer le travail de la 
Présidente : « La sienne sera surtout une présidence de la 
charité – lit-on – car elle devra être la première à aimer, 
c’est-à-dire à servir ses frères, en se rappelant les paroles 
de Jésus (…) si quelqu’un veut être le premier parmi vous, 
qu’il soit l’esclave de tous » (Mc 10, 44).

L’engagement premier de la Présidente est donc d’être 
constructrice de ponts et porte-parole du message central 
de la spiritualité des Focolari, prête à le mettre en pratique 
et à le diffuser, on le lit plus loin (dans les Statuts), même 
au prix de sa vie.

Les prochaines étapes de l’Assemblée Générale des Focolari 
sont l’élection du Co-président cet après-midi, et des 
Conseillers le 4 février prochain.

Stefania Tanesini
1 février 2021
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Famille Karram

Avec Gen 4 dans la ville de Haïfa

Prix du Mont Sion Octobre 2013

Famille Karram

Tony, Margaret, Mamma, Anna

Terre Sainte : événement entre chrétiens et musulmans
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Jesús Morán réélu Co-président des Focolari

Il s’agit du second mandat de Jesús Morán, dont 
la tâche principale est de soutenir et de collaborer 
pleinement avec Margaret Karram, la Présidente 
nouvellement élue du Mouvement des Focolari.

L’élection du Co-président a également été accueillie par 
l’Assemblée des Focolari sous les applaudissements du 
monde entier. Aujourd’hui, le Dicastère pour les Laïcs, la 
Famille et la Vie a confirmé sa nomination : Jesús Morán 
a été réélu Co-président des Focolari. C’est son second 
mandat après celui qui s’est à peine conclu aux côtés de 
Maria Voce.

Jesús Morán a 63 ans et il est né à Navalperales de Pinares, 
Avila (Espagne). Il a découvert le message évangélique 
proposé par le Mouvement des Focolari pendant ses études 
universitaires, grâce au témoignage de quelques camarades. 
Il s’est diplômé en Philosophie à l’Université autonome de 
Madrid et a obtenu une licence en Théologie dogmatique 
à l’Université catholique pontificale de Santiago du Chili 
et un doctorat en Théologie à l’Université pontificale du 
Latran à Rome.

De 1996 à 2004, il a été délégué des Focolari pour le Chili et 
la Bolivie, où il a été ordonné prêtre le 21 décembre 2002.

De 2004 à 2008, il a été co-responsable du Mouvement au 
Mexique et à Cuba.

Lors de l’Assemblée Générale des Focolari en 2008, il a été 
élu Conseiller général et chargé de l’aspect de la formation 
culturelle des membres du Mouvement.

En 2009, il est devenu membre de l’ »École Abba« , Centre 
d’études interdisciplinaires des Focolari, en raison de son 
expertise en Anthropologie théologique et en Théologie 
morale.

Il est depuis 2014, Co-président des Focolari.

Les tâches du Co-président
Le premier devoir du Co-président est d’apporter un appui 
et une collaboration sans faille à la Présidente. Les Statuts des 
Focolari parlent d’une « profonde unité avec la Présidente » 
afin de lui offrir la possibilité d’examiner idées et décisions, 
dans l’écoute et la recherche commune de la volonté de Dieu.

Il est responsable des prêtres qui adhèrent au Mouvement 
des Focolari et veille à ce que la vie interne et les activités du 
Mouvement soient conformes à la foi et à la morale de l’Église.

Stefania Tanesini
2 février 2021
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Félicitations du monde entier

Journal de l’Assemblée générale /9, du 2 février 2021

L’Assemblée générale des Focolari se trouve à un tournant 
: avec l’élection de la nouvelle Présidente, Margaret 
Karram, et la confirmation aujourd’hui par le Saint-
Siège du renouvellement de l’élection du Coprésident, 
Jesús Morán, la première partie de l’Assemblée s’achève 
en cette dixième journée.

Comme premier acte officiel, la nouvelle Présidente établira 
demain le nombre de conseillers généraux que l’Assemblée 
devra élire. Ils ne peuvent être inférieurs à vingt, selon la 
récente modification aux Statuts généraux du Mouvement.

Alors qu’aujourd’hui nous travaillons sur les orientations 
et les lignes d’action pour les six prochaines années, les 
vœux et les félicitations arrivent du monde entier à la 
Présidente nouvellement élue. En voici quelques-uns 
particulièrement significatifs :

« C’est avec plaisir que nous avons pris connaissance 
de votre élection en tant que nouvelle Présidente du 
mouvement des Focolari. […] Étant une grande experte 
du dialogue des cultures, […] votre nomination renforcera 
le témoignage de l’unité entre les cultures et les religions. 
[…] Dans le cadre de la coopération de « Ensemble pour 
l’Europe », nous voulons être un partenaire fiable pour 
contribuer à une nouvelle culture de l’unité ».

Père Heinrich Walter, Mouvement de Schoenstatt

«  Chère Margaret, […] je voudrais te féliciter, également 
au nom d’Andrea [Riccardi] et de toute la Communauté 
de Sant’Egidio pour cette importante nomination. Nous 
nous sommes déjà rencontrés à plusieurs reprises, […] 
notamment dans le cadre de l’engagement pour l’unité 
entre les mouvements et de « Ensemble pour l’Europe 
». (…) Construire des ponts et des liens de fraternité est 
une nécessité pour notre monde et une « vocation » à 
laquelle ton histoire personnelle, ton origine d’une terre de 
souffrance et de conflit, te rend particulièrement sensible. 

[…] Dans cet esprit de fraternité, nous poursuivons notre 
amitié entre le mouvement des Focolari et la Communauté 
de Sant’Egidio ».
Marco Impagliazzo, Président de la Communauté de Sant’Egidio

 « La Fédération des Amitiés Judéo-Chrétiennes en 
Italie vous exprime ses vœux les plus sincères de bonne 
réalisation de votre tâche. […] Idéalement, nous rappelons 
la lumière et les couleurs de vos villes : Haïfa, Los Angeles 
et Jérusalem et nous nous réjouissons de travailler 
ensemble pour promouvoir le dialogue judéo-chrétien et 
interreligieux ».

« C’est avec grand plaisir, qu’au nom de l’Union des 
Communautés Islamiques d’Italie, je vous présente mes 
plus chaleureuses félicitations pour votre nomination à 
la présidence du mouvement des Focolari. Au nom des 
communautés que je représente, je renouvelle mon désir 
de toujours travailler ensemble sur le chemin du dialogue, 
du partage et de rencontre , avec l’espoir de récolter les 
fruits de la paix ». 

Yassine Lafram, Président de l’UCOII.

« L’Ordre du Saint-Sépulcre adresse ses meilleurs vœux à la 
Présidente nouvellement élue du mouvement des Focolari, 
Margaret Karram. […] Arabe catholique de Haïfa, elle a 
toujours été intensément impliquée dans les activités de 
dialogue interreligieux en travaillant pour la culture de la 
rencontre en Terre Sainte ».

Avant de clore ce journal, nous vous demandons, chers 
lecteurs, votre collaboration : des documents, des photos, 
des enregistrements de l’Assemblée générale circulent 
désormais sur les différents canaux. Nous tenons à 
rappeler que cette Assemblée n’est pas un événement 
public. Nous vous demandons de nous aider à protéger 
sa confidentialité et de ne pas alimenter de quelque 
manière que ce soit la diffusion abusive de contenus non 
autorisés par ce bureau. Merci !

Bureau de Communication des Focolari
2 février 2021
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Le vote pour l’élection des conseillères et des conseillers générauxs est en cours

Journal de l’Assemblée générale /10, 3 février 2021

La journée d’aujourd’hui est à nouveau consacrée au 
vote : l’Assemblée générale des Focolari s’est réunie 
en séance plénière pour entamer le processus de vote, 
qui se terminera demain, en vue d’élire  les conseillères 
et les conseillers généraux du Mouvement des Focolari. 

Les conseillers sont les plus proches collaborateurs et 
assistants de la Présidente. Leur nombre total est également 
réparti entre focolarini et focolarines à vœux perpétuels 
et c’est à  la Présidente nouvellement élue de le préciser. 
Margaret Karram a décidé qu’ils seront 22 et dans les 
prochains jours elle répartira  leurs charges.

Les conseillers suivent de nombreux domaines, qui 
vont de l’économie à la vie de prière, de la protection de 
l’environnement et de la personne à la communication, de 
la culture à l’évangélisation,  ils  entretiennent des relations 
étroites avec des Pays ou des zones géographiques entières. 
La Présidente peut également leur confier des missions 
spéciales.

Avec la Présidente et le Co-président, ils forment le « Centre 
de l’œuvre », qui constitue le cœur battant du Mouvement.

Demain, le vote se poursuivra et les noms des 22 conseillers 
seront connus.

Bureau de Communication des Focolari
3 février 2021

La commission électorale au travail © CSC Audiovisivi
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Élection des conseillers: une équipe « mondiale »

Journal de l’Assemblée générale /11 du 4 février 2021

Hier et aujourd’hui, les 22 nouveaux conseillers généraux des Focolari ont été élus. Ils viennent de 16 pays et de 4 continents 
; ils ont entre 52 et 70 ans et représentent la multi culturalité qui distingue les Focolari. Beaucoup d’entre eux ont vécu dans 
des contextes géographiques variés, en plus du leur, ce qui est important pour connaître en profondeur les caractéristiques, les 
besoins et les défis des pays dans lesquels vivent ceux qui s’identifient au message d’unité des Focolari.

« Demandons l’Esprit Saint, afin que nous ne soyons guidés que par lui », a déclaré hier Margaret Karram lors de l’ouverture 
du vote des conseillers ; ce n’est en fait que le premier pas vers la composition du nouveau « Centre de l’Œuvre ». Bientôt, en 
effet, la Présidente nouvellement élue distribuera les missions à chacun.

La journée intense d’aujourd’hui se termine par une session consacrée à la présentation et à l’approbation de diverses 
motions. Demain, les travaux se poursuivront en plénière avec des sessions de dialogue sur les lignes et les orientations 
pour les 6 prochaines années.

En attendant, faisons connaissance avec les conseillers nouvellement élus par leur nom et leur origine. Ont été élus :

Conseillères
Cuneo Chiara (Italie)

Escandell Silvia (Argentine)
Gomez Margarita (Espagnole)

Kempt Donna Lynn (USA)
Kobayashi Renata (Japon)

Koller Friederike (Allemagne)
Moussallem Rita (Liban)

Ngabo Bernadette (RD Congo)
Sanze Genéviève (Rép. Centrafricaine)

Simon Renata (Allemagne)
Zanolini Clara (Italie)

Conseillers
Asprer Ray (Philippines)

Bartol Angel (Espagne)
Battiston Ruperto (Italie)

Brüschke Klaus (Brésil)
Canzani Francisco (Uruguay)

Dijkema Enno (Pays-Bas)
Kenfack Etienne (Cameroun)

Salimbeni Antonio (Italie)
Schwind Joachim (Allemagne)

St-Hilaire Marc (Canada)
Valtr Vit (République Tchèque)

Bureau de Communication des Focolari
4 février 2021
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Document final : travaux en cours

Journal de l’Assemblée générale /12, 5 février 2021
 
Pour les participants de l’Assemblée générale, une journée 
de travail très intense s’est achevée.

Entre hier et aujourd’hui, ils ont analysé et voté une série 
de motions pour la vie du Mouvement au cours des années 
à venir. Un premier projet de document final a également 
été rédigé, qui contient une synthèse des orientations et 
des lignes d’action des thèmes abordés dans les différents 
groupes de travail.

Il faut dire que les contraintes de temps et les conditions 
techniques imposées par la modalité télématique ont 
constitué un défi pour les travaux de l’Assemblée. 
Néanmoins, tous les efforts ont été faits pour permettre 
à chacun d’apporter sa propre contribution, de faire 
l’expérience de l’unité dans la diversité et de construire 
ensemble un document final qui sera remis au nouveau 
gouvernement de l’Œuvre de Marie.

Selon des calculs approximatifs, entre 13 et 15 heures ont 
été consacrées à chaque sujet : un total de 3 500 heures de 
travail a été investi pour cette seule première ébauche. Tout 
cela avec l’aide de certaines plateformes spécialisées et de 
trois animateurs professionnels.

Demain matin, un rendez-vous extraordinaire : l’Assemblée 
générale sera reçue en audience privée par le pape François 
dans la salle Paul VI. Certains participants seront présents 
en personne, tandis que la plupart suivront par streaming.

La présidente sortante, Maria Voce, présentera la nouvelle 
élue Margaret Karram au Saint-Père. La nouvelle présidente 
adressera ses salutations au Pape et le Saint-Père s’adressera 
aux personnes présentes et aux participants à l’Assemblée 
reliés par vidéoconférence.

La diffusion de l’audience sera accessible à tous.

Bureau de Communication des Focolari
5 février 2021
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Transformer la souffrance en source d’espérance

Le Pape reçoit en audience les participants à 
l’Assemblée générale des Focolari et leur parle de 
la manière d’affronter le temps de l’après-fondation, 
de l’importance des crises, de la manière de vivre la 
spiritualité avec cohérence et réalisme.

COMMUNIQUE DE PRESSE – 6 février 2021
 
Le Pape à l’Assemblée Générale du Mouvement des Focolari 
: l’après-fondatrice, l’importance des crises, la cohérence et le 
réalisme pour vivre la spiritualité.

Ce matin, le Pape François a reçu en audience privée les 
362 participants à l’Assemblée Générale du mouvement des 
Focolari, dont une délégation était présente dans la salle Paul 
VI au Vatican et dont la plupart étaient connectés via internet.

En les accueillant, il a étendu sa salutation à tous les membres 
du Mouvement des Focolari. Il les a encouragés à rester fidèles à 
la source originelle de leur charisme en restant en dialogue avec 
les nouvelles situations sociales et culturelles. Il les a invités à se 
garder de l’autoréférentialité, à considérer chaque crise comme 
une occasion pour grandir, à être témoins de l’amour fraternel 
qui surmonte toute les barrière et à promouvoir toujours plus la 
synodalité. Il a conclu par une invitation à rester, à l’imitation de 
la fondatrice Chiara Lubich, à l’écoute du cri d’abandon du Christ 
en croix, cœur du christianisme et du charisme des Focolari.

Après la mort de la fondatrice – a expliqué le Pape dans son 
discours – le Mouvement est appelé à surmonter le désarroi 
naturel et la diminution des effectifs. « Tout charisme est 
créatif, ce n’est pas une statue de musée. […] Il s’agit de rester 
fidèle à la source originelle en s’efforçant de la repenser et 
de l’exprimer en dialogue avec les nouvelles situations 
sociales et culturelles. Il a des racines solides, mais l’arbre 
pousse en dialogue avec la réalité. Ce travail d’actualisation 
est d’autant plus fructueux qu’il est réalisé en harmonisant 
créativité, sagesse, sensibilité envers tous et fidélité à l’Église. 
Votre spiritualité, caractérisée par le dialogue et l’ouverture 
aux différents contextes culturels, sociaux et religieux, peut 
certainement favoriser ce processus. L’ouverture aux autres, 
quels qu’ils soient, doit toujours être cultivée : l’Évangile 
est destiné à tous, mais pas comme prosélytisme, non, il est 

destiné à tous, il est ferment d’humanité nouvelle en tout 
lieu et en tout temps. »

Le Pape met en garde contre l’autoréférentialité « qui ne vient 
jamais d’un bon esprit, c’est ce que nous appelons de nos vœux 
pour toute l’Église : Il faut éviter ce repli sur soi, qui porte à  
défendre toujours l’institution au détriment des personnes, et 
qui peut amener aussi à justifier ou à couvrir des formes d’abus. 
…] Il vaut mieux au contraire être courageux et affronter les 
problèmes avec parésie et en vérité, en suivant toujours les 
indications de l’Église. […] L’autocélébration ne rend pas un 
bon service au charisme. Non. Il s’agit plutôt d’accueillir chaque 
jour avec émerveillement – n’oubliez pas l’émerveillement qui 
indique toujours la présence de Dieu – le don gratuit que vous 
avez reçu en rencontrant votre idéal de vie et, avec l’aide de 
Dieu, d’essayer d’y correspondre avec foi, humilité et courage, 
comme la Vierge Marie après l’Annonciation ».

Il passe ensuite au second thème, soulignant l’importance des 
crises, qui sont toujours des opportunités pour grandir. Une 
crise « est un temps de l’Esprit, qui suscite l’exigence d’opérer une 
actualisation, sans se laisser décourager devant la complexité 
humaine et ses contradictions. […] Il revient à ceux qui assurent 
des charges de gouvernement, à tous les niveaux, de s’efforcer de 
résoudre de la manière la plus constructive possible les crises 
communautaires et organisationnelles ; en revanche, les crises 
spirituelles des personnes, qui impliquent l’intimité de l’individu 
et la sphère de la conscience, doivent être traitées avec prudence 
par ceux qui n’ont pas de charge de gouvernement au sein du 
Mouvement. (…) La confusion entre la sphère du gouvernement 
et la sphère de la conscience donne lieu à des abus de pouvoir 
et aux autres abus dont nous avons été témoins, lorsqu’a été 
découverte la marmite de ces graves problèmes.

Pour la réalisation de l’unité, à laquelle les Focolari se sentent 
particulièrement appelés, le pape indique une double 
perspective : « En ce qui concerne l’action extérieure, je vous 
encourage à être des témoins de proximité avec un amour 
fraternel qui dépasse toute barrière et rejoint toute condition 
humaine. Surmontez les obstacles, n’ayez pas peur ! C’est le 
chemin de la proximité fraternelle, qui transmet la présence 
du Seigneur ressuscité aux hommes et aux femmes de notre 
temps, en commençant par les pauvres, les plus petits, les 
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exclus ; en travaillant avec les personnes de bonne volonté 
pour la promotion de la justice et de la paix. […] Tandis que 
pour l’engagement à l’intérieur du Mouvement, il nous exhorte 
à promouvoir toujours plus la synodalité « afin que tous les 
membres, en tant que dépositaires du même charisme, soient 
coresponsables et participants de la vie de l’Œuvre de Marie 
et de ses objectifs spécifiques. Ceux qui ont la responsabilité 
du gouvernement sont appelés à encourager et à mettre en 
œuvre une consultation transparente, non seulement au sein 
des organes de direction, mais à tous les niveaux, en vertu de 
la logique de communion selon laquelle chacun peut mettre au 
service des autres ses propres dons, ses propres opinions, dans 
la vérité et la liberté ».

Et il conclut en appelant à rester, à l’imitation de la fondatrice 
Chiara Lubich, toujours à l’écoute du cri d’abandon du Christ 
en croix « qui manifeste la mesure la plus élevée de l’amour. La 
grâce qui en découle est capable de susciter en nous, faibles et 
pécheurs, des réponses généreuses et parfois héroïques ; elle est 
capable de transformer les souffrances, et même les tragédies, 
en source de lumière et d’espérance pour l’humanité. Dans ce 
passage de la mort à la vie se trouve le cœur du christianisme et 
aussi de votre charisme ».

La rencontre avec le pape François a été ouverte par Maria 
Voce, Présidente sortante du Mouvement des Focolari, qui a 
présenté la nouvelle Présidente Margaret Karram : « Nous 
sommes reconnaissants à l’Esprit Saint de l’avoir choisie – a-t-
elle dit –  dans la joie de pouvoir la confier maintenant à votre 
prière et à votre amour, Saint-Père, qui seront certainement 
aussi profonds et intenses qu’ils l’ont été pour moi pendant 
toutes ces années. »

La nouvelle élue, émue, a confié au Pape qu’elle n’aimait pas la 
parole Présidente : « Je suis fille de l’Eglise et je veux être au 
service de tous. » Elle a exprimé sa gratitude pour les paroles 
et les gestes du Pape, qui nous incitent constamment à nous 
mettre en chemin avec tout le Peuple de Dieu pour nous 
pencher sur les souffrances de l’humanité et œuvrer afin que, 
dans la Maison commune, tous se regardent et se traitent 
comme des frères et des sœurs ». Elle a remercié le Dicastère 
pour les Laïcs, la Famille et la Vie de nous avoir permis de vivre 
cette Assemblée Générale par voie télémathique.

Stefania Tanesini 
6 février 2021

© CSC Audiovisivi

© CSC Audiovisivi

© CSC Audiovisivi

© CSC Audiovisivi



23 1/2021 Mariapoli Assemblée générale édition spéciale 2021

Fructifier les graines

Le dimanche 7 février 2021, à l’issue de l’Assemblée 
générale, le Cardinal Kevin Farrell, préfet du Dicastère 
pour les Laïcs, la Famille et la Vie, accompagné de la 
Sous-secrétaire, Linda Ghisoni, est venu visiter le Centre 
International des Focolari à Rocca di Papa. Il a célébré 
la messe de clôture et a participé à la téléconférence CH 
au cours duquel il a adressé ce salut aux communautés 
des Focolari dans le monde.
 
Chers amis appartenant au Mouvement des Focolari, c’est 
avec plaisir que je m’adresse à vous tous ici présents et à 
tous ceux qui sont reliés par des moyens télématiques. Je 
voudrais tout d’abord remercier le Dr Maria Voce pour 
les services qu’elle a rendus au cours de ces années en tant 
que Présidente de l’Œuvre de Marie, dans la tâche difficile 
de succéder à la fondatrice Chiara Lubich, en assumant 
la responsabilité de guider la vie et l’apostolat de ce vaste 
Mouvement si ample et articulé qui est maintenant présent 
dans de nombreux pays du monde et dans de nombreux 
domaines, non seulement ecclésiaux mais aussi sociaux, 
universitaires et culturels.

Je vous remercie pour votre généreux service.
Je félicite également la nouvelle Présidente, le Dr Margaret 
Karram, qui a été élue lors de l’Assemblée qui vient de 
s’achever, en lui souhaitant sagesse, franchise, prudence 
et décision pour guider le mouvement des Focolari dans 
les années à venir, afin que l’Œuvre de Marie se conforme 
toujours plus et toujours mieux aux grands projets que Dieu 
a en réserve pour vous tous et qui exigent votre adhésion 
docile et courageuse à sa volonté.

L’année dernière, vous avez célébré le centenaire de la naissance 
de Claire, même si un siècle peut sembler très long, je suis 
convaincu que l’œuvre née de son charisme en est encore à ses 
débuts, pour reprendre une expression utilisée par le Saint-
Père. Je pense que nous pouvons dire que les institutions 
de Chiara sont des graines qui attendent encore de germer 
pleinement et de porter les fruits que Dieu désire.

Les nouveaux responsables de la gouvernance, mais aussi vous 
tous, membres de l’Œuvre, êtes donc pleinement impliqués 
dans cette grande mission de faire fructifier ce qui a été semé.

Cette téléréunion a été voulue par Chiara elle-même 
comme un moment de rencontre en famille, pour réfléchir 
ensemble, pour faire connaître les initiatives qui réalisent 
l’engagement de chacun, pour partager la joie et les 
préoccupations communes. Et surtout pour revenir aux 
inspirations fondamentales, aux motivations spirituelles 
profondes qui doivent être au cœur de toute votre vie et 
qu’il ne faut jamais perdre de vue.

Ainsi, dans cette mise en commun du cœur et de la vie, vous 
avez une aide pour redécouvrir le sens et la joie d’appartenir 
à cette famille spirituelle que Dieu a suscitée.

Je vous invite tout d’abord à accepter avec gratitude et docilité 
les mots que le Saint-Père vous a adressés lors de l’audience 
d’hier. Ils sont le chemin sûr que le Seigneur lui-même trace 
pour vous, pour notre croissance, pour notre sanctification, 
pour l’exercice concret de la communion ecclésiale.

L’Œuvre de Marie, suivant le charisme qui lui est propre, aspire 
à une unité toujours plus profonde en son sein, au sein de 
l’Église, entre les chrétiens et entre tous les hommes. Dans la 
poursuite de cet objectif, si central pour l’Œuvre, il est important 
d’assurer la juste liberté et la juste autonomie personnelle au 
sein de chaque Focolare et au sein de toutes les autres réalités 
associatives et de gouvernement de votre Mouvement.

C’est pourquoi ne craignez pas de faire place à la 
parrhésie, à la franchise dans vos paroles, en écoutant 
les voix de tout le monde, car vous savez très bien que 
l’unité ne signifie pas l’uniformité mais la réalisation 
d’une communion à l’image de celle de Dieu, qui 
préserve les différences, les valorise et les ramène à une 
union supérieure qui manifeste la richesse de tous.

Très chers amis, je voudrais vous assurer que l’Église, 
comme les Papes l’ont toujours montré tout au long de 
l’histoire du Mouvement, a une grande confiance en vous, 
admire et soutient l’esprit évangélique qui vous anime, 
apprécie les fruits abondants qui sont nés de vous au fil 
des ans, l’éveil religieux de tant de laïcs, les consécrations 
de vie, les vocations au sacerdoce et à la vie conjugale, 
les innombrables œuvres d’apostolat que vous réalisez 
avec passion et compétence. Et surtout, les incalculables 
témoignages de sainteté donnés par les focolarini qui ont 
vécu et vivent une vie exemplaire, étant pour l’Église et pour 
la société un levain chrétien dans tant de régions du monde.

Pour tant de raisons, l’Église prendra toujours soin de vous 
accompagner avec son accueil maternel et la vigilance 
paternelle de son autorité pour vous soutenir sur le chemin 
de sa croissance.

Que le Seigneur vous bénisse, vous protège et vous fasse 
grandir dans l’unité et l’amour. Merci à tous.

S. E. Cardinal Kevin Joseph Farrell
7 février 2021
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Le courage d’embrasser la douleur de l’humanité

L’Assemblée générale du mouvement des Focolari 
s’est conclue aujourd’hui, 7 février, par un document 
qui invite les membres du Mouvement dans le monde 
entier à se rapprocher de « ceux qui ne comptent pas 
ou qui vivent dans des conditions défavorables ».

En partant de « l’écoute du cri de l’humanité, de la création 
et des nouvelles générations » et de « l’accueil de toutes 
les formes de douleur et de désunion », l’Assemblée 
générale du mouvement des Focolari a défini ses lignes 
directrices pour les six prochaines années. Le document 
final issu des travaux de l’Assemblée et approuvé lors de 
la session finale d’aujourd’hui, dimanche 7 février, est 
intitulé « Une carte pour la navigation ».

C’est un document qui commence par un message clair 
et fort : conformément à leur appel à apporter l’unité là 
où elle n’existe pas, les Focolari s’engagent tout d’abord 
à « rechercher ceux qui souffrent, ceux qui sont exclus, 
à commencer par ceux que nous avons fait souffrir ou 
que nous avons exclus » et à « être en dialogue avec tous 
et toutes, à nous laisser toucher par l’autre, de préférence 
par ceux que nous sentons plus différents de nous ».

Les lignes d’action naissent du désir de vivre encore plus 
proches de « ceux qui ne comptent pas, qui vivent dans 
des conditions défavorables ou qui souffrent de manière 
systémique » et veulent appeler tous les adhérents des 
Focolari à un style de vie humble, sobre et engagé dans 
tous les domaines. Nous voulons « agir davantage dans 
des réseaux actifs, chargés de relations de confiance et 
collaborer avec quiconque est impliqué pour les mêmes 
finalités ». Une attention prioritaire est accordée à la 
réalité de la famille, « en tant que première cellule de la 
société », elle doit être « promue et valorisée […] dans 
son action en tant que sujet social et politique ».

Avec une profonde douleur, l’Assemblée générale 
demande pardon aux victimes « de toute forme d’abus 

physique, sexuel, de pouvoir et de conscience ». Pour 
ne pas rester dans le vague, la nouvelle Présidente 
du mouvement des Focolari, Margaret Karram, a 
présenté à l’Assemblée avec le coprésident réélu, Jesús 
Morán, un programme d’action en quatre points 
qui commence par un examen des organes et des 
procédures d’enquête sur les abus jusqu’au réexamen 
de tous les cas dont on a eu connaissance ou dont on 
aura, de quelque manière que ce soit.

À la fin de l’Assemblée, la nouvelle présidente Margaret 
Karram – soutenue par un flot d’applaudissements 
télématiques du monde entier – a exprimé la gratitude 
à la Présidente sortante, Maria Voce, pour son 
engagement, son intelligence et la profondeur spirituelle 
avec laquelle elle a dirigé le Mouvement au cours des 
douze dernières années. Elle a exhorté tout le monde à 
rester toujours à l’écoute de l’Esprit-Saint et à témoigner 
de la joie de vivre l’Evangile avec enthousiasme.

Dès la fin de l’Assemblée, le Cardinal Kevin Farrell, 
Préfet du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie, 
accompagné de la Sous-Secrétaire, Linda Ghisoni, est 
venu visiter le Centre International des Focolari à Rocca 
di Papa. Dans son homélie à la messe de remerciement, 
le Cardinal Farrell a rappelé ce que le pape François a 
recommandé lors de l’audience privée accordée hier à la 
même Assemblée, à savoir que « les moments de crise, 
tant personnelles que communautaires, s’ils sont bien 
vécus et avec discernement, peuvent aussi être un don et 
apporter de grands bénéfices. Ils nous redimensionnent, 
ils brisent notre orgueil, la vaine sécurité en nous-
mêmes ». Et il a encouragé le Mouvement à « revenir 
continuellement à la pureté du charisme de Chiara 
Lubich, c’est-à-dire à revenir à la beauté d’une relation 
personnelle avec Jésus, sincère et radicale » 
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